
创世记概论三

其实这就是一个纬线的概念了，万物的起源。起源是记载的事实，教义是记

载过程中带出来的那个基本的观念的问题。立约是教义的核心。第四个方面，人

物的启示。人物的启示，其实就是等于一个专题查经。圣经记载了人，记载了事

儿，记载了话语，记载了各种各样的东西。那么我们只是把里头记载人的这一部

分经文拿出来研究一下，到底圣经为什么要记载这些人？如果说，圣经像一幕

戏、一个话剧或者是一个电影，那么这个人物启示呢，就是我们研究一下这个话

剧、这个电影当中的主角或者某一个角色，他演的怎么样？他到底带出了什么样

的信息？是一个专题的查经。在历来的神学当中，圣经人物始终是一个很重要的

查经的信息。也就是说圣经中的许多信息，就是借着一个一个有血有肉、栩栩如

生的人带出来的。某种意义上说圣经的信息大体上就这三大方面，一是教训，教

导。这就像经书一样的，你们该怎么样，不能怎么样，要是怎么样就会怎么样等

等，教导这些方面。另一个呢，就是事件，说事儿。我不说你该怎么样，还是还不

该怎么样。我就告诉你吧，曾经发生过这样一件事，你琢磨着这件事到底说明什

么？也就是说前车之鉴，往往是借着事而来的。再缩小一点呢，事当中必然是有

许多人。有主角，有配角。有出场的，有没出场的。可以说吧，所有的事都是人导

演，人演出，人承受这个事情的结果。所以事是人本身的外在的包装，人是事里面

的核心。研究人物，这本身就是带出圣经启示的一个很重要的方面。这一点在《创

世记》当中显得尤为重要。因为它实际跨越了两千三四百年的历史。它从一个全

人类的时代的变迁，渐渐到了列祖的时代的变迁。列祖时代比较单纯，世代相

传。全人类的，具有赛特的一条线，又有着该隐这条线。涉及到两个大家谱，一

个是上古的时代，一个是洪水之后的时代。可以说，这里头涉及的人真是不不少

的。相比之下呢，你看看创世纪以后，《出埃及记》里的人就比较少了。虽然也是

横跨了八十年的历史，但是你伸着手指头都能数出来。如果他是一个电视连续剧

的话，这个连续剧当中有一些确实是惊心动魄的场面。但是要说说这个角色呢就

那么几个角色，正面的人物。摩西、亚伦贯穿到底。负面的人物，那就是一个法老

，还有什么东西呢？其他的都是路人甲，都是配角之类的。它没有太多的角色，倒

是事儿是比较多的。《创世记》则不然，除了在列组当中，我们看有的占据的篇幅

比较多，特别是亚伯拉罕、雅各占据的篇幅比较多。一人多事，大部分的情况都是

一人一件事。每一个人带出了一件崭新的事情，我们就很有必要集中的考虑一下

，在这一卷书里头到底先后有哪些角色粉墨登场。每一个角色到底带出了哪些信

息？这是单线的回头，专题的回头，重点的一个回头。人物的启示。首先就是亚

当，最早的人了。总结一下，在事件当中，在人的创造上，先是有了亚当，在人的

堕落上，又是有了亚当。所以说在亚当身上横跨了两个立约的时代。既有着那个

无罪时代的约，那就是围绕着亚当的。又带着这个世界进入了有罪之后的良知时

代的这个约。

在亚当这个人身上，首先看到了神给人的是最好的。这一个启示，始终贯穿

整个人类的历史。虽然是借着亚当显明出来，但是实际上这根纬线一直拖到新天



新地。任何时候，这根纬线都是清晰的存在，不是若隐若现的存在。就看你是不是

能够看得见，找得着抓得住。我们说到这些启示，如果仅仅在这一个人身上起作

用，那么我们大可不必去研究它。如果只是在某一个时代当中起作用，那么我们

完全不必重视它。它是在那个人身上起作用，又没在我身上起作用。它在那个时

代起作用，现在时代那些东西早就过时了，我们就可以不研究它的。今天我们讲

到的人物的启示，就是像后来的时代，像读经的这些时代启示了神的心意。他是

一根纬线，从一开始一直到最后。神给人的是最好的，一开始就是这样。造天地，

就是这样。伊甸园，就是这样。犯罪之后的各种安排也是这样。直到千禧年国度

，直到新天新地，这条纬线始终是清晰没有改变过的。那么在亚当身上怎样看到

怎样得出这个结论的呢？这就像我们今天数算神的恩典了。“请问神在你身上有

多少恩典的？有哪些恩典呢？恩典多不多呀？”就不要问恩典有没有了。人人都

知道神在我们身上的恩典无与伦比，数算不完的。不过真的要叫你说说看的话，

有的觉得很难说。有的仅仅是书上看到的耶稣基督为我钉十字架，有的顶多是自

己认识了一些恩典。“哎呀，神给我的恩典啊，你看啊那次生病多重啊，结果呢没

吃什么药，一祷告就好了。”。这样的事情你就是数一千个，也只说是一个恩典。也

就说一类恩典，也就是一项恩典。在亚当身上就给全世界的人一个提醒，神给人

的永远是最好的。亚当不是选民的代表，亚当是人类的代表。所以在亚当身上表

现的，就是在全人类表现上。也就是说因为看到了亚当，我们就得出结论，神给每

一个人的都是最好的。给信的人的，也给了不信的人，都是最好的。为什么？因为

神就是爱，因为神本身就是一切善、美的起源。从他流露出来的，除了善，除了美

，除了好，没有其他的。在他那里出来的，没有恶，没有坏，没有丑，这就是认识了

神之后，我们就自然而然得出这个结论。但是结论在具体的人身上的表现，却是

各不相同。同样给我们一定的启发。神给人的最好的，我就不让大家举例子了。

神给亚当的哪些是最好的？优美的环境。那个美好的伊甸园，这是首先看到的。

另外，不要忘记一些没看到的。神给了亚当一个清楚的头脑，能够领受、能够分

辨、能够执行、能够选择、能够管理、能够享受。给了人一个非常清晰的头脑，也

给了人一个清洁的心，是神给人的。给了人一个清洁的心，借着这样一个清洁的

心和清晰的头脑，能够做合神心意的事情，并且有这方面的能力。管理天地万物

的能力已经给他了，识别是与非的能力也已经给他了。这一点往往忽视了，总觉

得亚当啥都不是，老农民一个。到底得到了点什么？一个农庄，就一点蔬菜和水

果。我们应该看到，那时给他的就是绝对丰富、绝对美好，使他生活一无所缺，而

且是积极的生活。不是仅仅的吃饱喝足玩玩而已的生活。今天给任何一个人的超

不过给亚当的。我不是说他的形式，而是说就其结果来说，给任何一个人的，都超

不过当年给亚当的。绝对美好的环境，用今天的话说半点污染没有。给他一个清

洁的心，能够做合神心意的事的能力。绝对不会出现今天我心比天高，但是能力

够不着，或者说我想做很多事，但是能力非常有限。对亚当来说，在没有受到罪性

的影响的时候，他不但有着绝对自由的选择权。这一点到后来还是有的。而且有

着绝对自由的行动权，这是神给他的。仗着这一点他能够做任何合乎神旨意的事

情。你说说看了，神在他身上有什么旨意，他能够做呀？一，生养众多。二，管理



万物。三，修理看守。这些东西，对他来说都是能够做到的。最重要的就是唯一的

一条禁令，“园中那棵树上的果子你不可吃”，他也完全能够做到的。还有一个神

给的是最好的，那就是他可以和神自由交通，享受与神同在的极大的福分。今天

我们是非常羡慕能够得见神的面、能够与神有相交。神成为我的安慰、成为我的

力量。今天人们毕生之力，竭力追求的莫过于当年耶华神给亚当的，就是使他能

与神同在，并且能与神交通。至于给每一个人的选择的自由，无论是罪性之前还

是罪性之后，从来就没有收回过。当年这是最好的之一，现在仍然是最好的之

一。我们一定知道，最好指着它意义最大，价值最大，结果最好。那就是有一个自

由的选择，能够选择永恒的、上好的。神的同在，这是用在亚当身上的，与神同在

，要是用在与诺和挪亚身上，那就叫做与神同行。其实我不知道你比较过没有，为

什么我们不说亚当与神同行？我们说以诺、挪亚与神同行，可是毫无疑问的，亚

当是与生同在。难道同在就不是同行了吗？我要问一下亚当是不是与神同行啊？

当然是。同在比同行那当中要差很多了。差在什么地方啊？他没罪，他没醉。没罪

与神同在、相交、谈心、交往，那个和有了罪之后，过一个与神同行的生活，像挪

亚像以伊诺那是完全不一样的。所以神借着亚当启示给我们的就是神愿意与我们

同在同行。但是一旦你不顺服，这一切就会失去。我说的这一切，就是像当年在伊

甸园中与神同在同行这样的福分。因着不顺服，也就是说，犯罪而失去了。从亚当

的身上，我们看到罪的本质就是不顺服，罪的本质就是不敬畏，罪的本质就是把

万福之源这位神置之度外。丝毫没有感恩之心，更没有顺服之心、敬畏之心。每事

都是枉自为所欲为。这是借助亚当给我们、给整个历史的启示，给全人类的启

示。亚当既然是人类的代表，那么把这些东西给了这个代表，自然就是给了全人

类了。告诉我们，神给我们的福分就是与神同在、与神同行。我们将来到了新天新

地，到了天堂，你说我们最大的福分是什么？不死啊？见主？最大的福分就是真

正实现了永恒的与神同在。其他所有的关系，在肉体上曾经有过的关系，完全都

放下了。只有单一的关系，就是与神同在，永远同在。

在亚当的身上给我们一个启示，就是破坏与神同在这样最大的福分，就是

不顺服，不听话。不顺服，就是犯罪的本质。不顺服，就是没有照着神当受的敬

畏之心来尊重他、来跟从他、来敬畏他。把神置之度外、枉自尊大、为所欲为。直

到现在，罪的本质就是目中无神，罪的本质就是不顺服这为神。所以今天，哪怕对

基督徒来说，顺服是蒙福的唯一条件。我们失去的福分要恢复的话，首先恢复在

神面前的顺服。耶稣基督给我们做出的榜样，留下的榜样，也就是这俩字。“他本

有神的形象，不以自己与神同等为抢夺到”，反而是谦卑、甘心顺服。这就是借着

亚当告诉世世代代的，“顺服”何等重要。不顺服，罪的本质。借着亚当的启示，我

们可以看到得救的信心的表现是什么？一旦犯了罪了，神要拯救他。拯救他的道

路，就是因信称义的道路。因信，就是正确的使用神所给的这个信心。这个信心现

在什么地方呢？在创世纪当中，亚当的信心表现在两件事上。一件事接受了神给

的皮衣，你送给我一个皮衣，我收下来了。收一下礼物，也表现出来了这个信心。

因为皮衣就代表着神的遮盖方法，或者叫救赎方法。接受这件皮衣，就是愿意用



神的方法来遮盖罪的后果。不是用人的方法，像无花果树叶子一样。本质就是顺

服神，以至于顺服神的救赎。顺福神是整体的，顺服神的救赎是其中的一部分。

亚当信心的显明，第一，接受神的救赎方法，表现在接受皮衣上。第二，相信神的

话语，表现在他给夏娃起名字上。很多人都会问到亚当得救了吗？根据什么得救

的？除了因信称义，还有第二个得救的方法吗？天下人间没有赐下别的名，可以

靠这得救。那么他说过他信耶华了吗？如果你说他每天跟耶和华打交道，那还不

信吗？这句话就是一个本质的错误。因为他每天跟耶和华打交道，所以还真的不

能说他就信。眼见的东西永远谈不到信的范围当中来。所谓信的东西，就是眼睛

看不见的。对于亚当来说，他每天都可以神同行，至于说眼睛是用怎么看的，那个

我们不知道。但有一点，他所信的是神对他说的话。“你的妻子要成为众生之母，

你要生养众多”。“好，我就按照你所说的，给她起个名字”。这本身就是接受了神

的作为。虽然接受神的作为也可能有两个方面，一，就是半信半疑，将信将疑，我

不知道你说的对不对？那我就调吧。一旦等到事实应验了，我就信了。应验了再

信，那就不叫信了。对亚当来说，当时一个皮衣再加上一个名字，表现了他自己的

心情。就是在亚当身上的启示。

夏娃身上的启示。首先，夏娃身上的启示，它作为教会的预表，带出了《以弗

所书》十五章三十二节所说的二人成为一体的奥秘。教会和基督是成为一体的。

不是报名参加的一个组织，而是从他而出的整体。从他而出。夏娃是亚当沉睡的

时候，从他出来的。今天教会也是在耶稣睡，或者说死，这个时候才有教会。如果

没有他的死，能有教会吗？这就是夏娃预表了一个关于教会的真理。夏娃预表的

，启示的神的创造意图。在这个意图之上带出的婚姻原则，那就是“独居不好”。不

是说亚当独居不好，而是今天我们任何一个人，无论你是信的还是不信的啊，独

居总是不好的。哪怕你在某一个环境之下，为了某一个目标，在一定的时间段当

中，你有过独居，那个问题不大。但是独居可以成为你的一个动作，而不能成为你

的一个状态。关于这两个词，我们以前也多次说过了。今天偶尔有事到什么地方

去一个人独居，跟所有的亲人都不来往，这是个经常会出现的事情。但是你一个

人睡在旅馆里头，不能说你是一个独居的人。我是有家的，我是有团体的，我是有

亲友的。虽然我今天为了出差的缘故，离开了家，住在这个旅馆里，但是从状态上

来说，我不是一个孤独的单个的。如果一个孤独单个的，哪怕短时间的孤独，也产

生一些不好，至少生活上就不是那么方便啦，

碰到问题给你出主意的人就比较少了。有可能就像夏娃一样，上了魔鬼的当了等

等的。创造意图，任何人不是单单亚当，任何人都不应该是一个独居的人。所以从

社会学上说，人是群居的，他们把人叫做动物。他们说人是群居的动物，离不了群

的。离了群，那就开始有点改变，不是变性变态，而是确确实实失去了原造的荣耀

和福分。独居不好就要有配搭，就要有配偶。这个配偶的作用是什么呢？是帮助

而不是辖制。谁也不能辖持谁，男的不能辖制女的，女的当然也不能辖制男的。当

初造女的时候，就是帮助他。帮助不一定就是下层对上层的帮助、弱者对强者的

帮助、低等对高级的帮助。帮助我们往往想到了，打工的。你来帮我擦擦玻璃，你



来帮我扫扫地洗洗衣服。帮助也可以说，老师帮助你考上大学，难道不可以吗？

帮助你，帮助是可以从各个方面来的。这个和个人的恩赐配搭有关系，但是丝毫

没有高低贵贱区别。要紧的就是，一，人不能独居。二，不能独居，不但妻子要帮

助丈夫，丈夫也要帮助妻子。除了夫妻关系之外，人和人之间还有很多的关系。这

很多的关系都是一种帮助的关系，而不是辖制统帅的关系。包括一个国家的实体

在必要的情况之下，你借着国家的形式达到人生的目的没什么问题。以色列人要

立王的时候，本身立王不算错，立一个王帮助你们，有什么不可以呢？立一个王

提醒你们有什么不可以呢？立一个王为你们守望有什么不可以呢？所以说到帮

助的时候，第一个注意点，帮助不是下等人，不是低层次帮助，是使你成为完全。

第二个就是，帮助的关系，不仅仅在夫妻之间要帮助，任何人和人之间的关系都

应当是一种帮助的关系。帮助走正道，帮助完成使命，帮助实现创造的意图。要

是没有帮助的话，恐怕这个创造的意图在你身上也未必能圆满的完成。这里的帮

助其实就是教会时代我们所说的配搭的关系。配搭本身也是帮助的关系。借着夏

娃而来的启示，很重要的一点就是为万民制定了婚姻原则。有了夏娃就有婚姻

，。婚姻、夏娃是一块儿来的。有了夏娃骨中的骨肉中的肉，实际上就是我要给他

造个配偶帮助他。夏娃的问世，夏娃的出现反映出了一个婚姻的原则。我们总结

过，在当时一夫一妻的原则，成为一体不可分的原则。说到这个原则的时候，口

诀都会背。但是我们常常有这样一个误解，就是婚姻的原则似乎只适用于选民，

似乎只适用于教会。“信和不信不能相配”，那不是对教会里的人说的吗？婚姻的

原则一夫一妻是对教会说的，还是对万民说的？成为一体，是对儿女说的，还是

对万民说的？这一点非常重要。虽然不信主的人，他当然不会接受你们的神给我

们规定的什么一夫一妻的问题，什么神配合的不可分开的问题。对不信主的人，

他当然是不能接受的。问题是信主的人是不是很清楚婚姻原则不是单单为选民所

预备的。因为我们的神不单单是选民的神，他更是全民的神。这个婚姻的原则基

本上就是天国里的婚姻法。你不到天国里头去，你也置于天国之主神的权柄之

下。关于婚姻原则一夫一妻，那些不认识神的人如何来坚持这一点呢？婚姻原则

是一夫一妻，“哦我们信主的人知道了，圣经这样说的，我们的主这样说的，所以

呢我们要遵循”。好，请问你说这个原则是给全世界的，不信主的人，也应该遵循

这个原则。请问，凭啥？人家不信主，人家当然也不信你的什么圣经，你凭什么

要管我一夫一妻呀？有的国家规定了一夫一妻的制度，违反了我们不在说，有的

国家本身就是规定的一夫多妻的制度，或者是在战争之后需要增补人的状态，或

者是在未开化的群体，像非洲这些部落里头的很多，他的制度就是一夫多妻。那

么你说了，请问我不是基督徒，我不相信有上帝，我不相信你们所说的那些什么

规条，我想娶多少就娶多少。只要国法我不违背就行了。当他这样说的时候，你怎

样向他表明借着夏娃向全人类启示的婚姻的原则了？今天往往我们跟那些不信

的或者是尚未信的，或者是传福音的对象，我们经常出现一个问题，就是“你要这

样做啊，这圣经说的，你要那样做啊，这圣经说的”。如果他是传福音的对象，那就

是说他还不认识神，如果他不认识神，你告诉他这是圣经说的这句话有什么用处

呢？你想说明什么问题？你想达到什么目的？让他尊重，让他顺服权威？可是这



个前提就不存在，他不尊重啊。我根本不承认有神，那就更不承认什么圣经了。有

人就曾经对那些口口声声拿着圣经跟他们传福音的人说，那算比较客气的啦，还

有点礼貌的啦。“你们手里那本圣经说的是不错的，你们手里说你们手里的圣经说

有上帝，你们手里的圣经说上帝创造天地，你们手里的圣经说天地都是，人也是

上帝创造的。但是“，我听到过有人对我这样说的，“你们基督教有一本圣经，我们

可是有千千万万本科学的书籍了。你那个圣经上说人是上帝造的，我这里有几十

本书上说人是猴子变的”。所以对一个不幸的人，你跟他传福音或者说论证是非的

时候，你无论如何不要把圣经的标准向他拿出来。因为他不懂这个标准，他根本

就不明白的，你拿出这个标准来衡量他，按照程序上来说，首先你得证明他和这

个标准有关，然后你才能够要求他执行这个标准。如果他都不承认这个标准，你

拿这个标准来对他怎么样？这就是今天普遍存在的一些问题。我又要说到了啊，

有两个电影演员于荣光夫妇，偶尔在一个场合之下提到了同性恋的时候，他们就

非常明确的反对同性恋。如果他们是不信神的，不信主的，那么他反对同性恋呢，

有人会支持，有人会赞成，不会产生什么轰动，毕竟反对的是多数，毕竟现在同性

恋还没有成为一个主流。就因为他是信耶稣的，至少他这样宣告吧啊，不知道他

反对的时候，是不是拿出了圣经的依据，要拿出来是他的不智慧，要没拿出来是

别人的攻击了。他一说反对同性恋，立马轩然大波啊。使人感觉到全世界都在反

对他。而反对他的理由，”别把你们基督教那套迷信的、封建的、落后的、虚无的那

个标准拿出来“。

所以我就不知道了，他是不是拿出圣经的依据。如果他根据圣经的依据的话，我

不是说他错，”圣经还错什么？根据圣经办事呢，对的“。那就说他不智慧，他不智

慧，不要把圣物给狗，不要把珍珠丢在猪前。今天婚姻的原则是为万民的，这是绝

对的。但是你怎么能够向他们证明婚姻的原则和你们有关系？应该是一夫一妻，

应该是不要离婚，成为一体不可分，神所配的不可分，你怎么让他明白神所配的

不可分？如果他不承认圣经的话，你必须要想看你怎么让他知道，应该一夫一妻

不应该离婚。好多事情我们拿着圣经来这样说的时候，都会产生一个问题。除非

一个人是愿意信耶稣准备悔改认罪，你可以告诉他，你恨人也是罪，你嫉妒也是

罪等等的。如果这个人根本没打算信耶稣，你告诉他，”你这恨人是罪呀，你这嫉

妒是罪呀“，有用吗？为啥圣经说的，你要是没有修养的话，他就连你带你说的圣

经一块都骂了。要是有点修养的话呢，他会说了圣经是你们的事儿，跟我无关。这

次也有一些同学来问到”婚姻的原则对外邦人有用没用？“，进一步的说，”外邦人

的婚姻也是神所配合的吗？“。因为谈到婚姻原则的时候是神配合的，人不可分。

那么我们总觉得基督徒的婚姻是神配合的，应该是神配合的。既然是神配合的，

你就没有资格、你就没有权利去分了。外邦人呢，神也管他们的婚姻大事啊？神

也给他们配合啊？，神是咋跟他们配合的，他们连神都不承认？如果你都不能说

到神配合的，那么你怎么能够说到神配合的不能分开了？刚才我啰嗦了半天，实

际上是一个提醒，一个问题。一个提醒，婚姻原则是为万民的。在亚当夏娃那里

制定的婚姻原则，你说不是为万民，还能为什么人啊？坚持今天既是对基督徒，

也是对所谓的外邦人。这是一个提醒。他们可以不承认，我们不能不明白。 “你是



世上的光”，你自己都不明白，你怎么能够使别人明白？你怎么能够把别人往正道

上带？今天真的是许多基督徒，自己不明白，我称他为基督徒，那就是说至少他

是“信稣的永生，永恒的审判，认罪悔改”这些他还知道的。这就像《希伯来书》六

章一节所说的，“开端”还是知道的。但是对生活上来说，有很多他自己不明白，但

是他还以为是很明白。结果呢，往往成了在生活上瞎子领瞎子。所以这个问题提

的是很重要的问题，他不是在这里给个答案的问题。你怎么让那些外帮人知道，

婚姻的原则必须是一夫一妻婚姻的原则，是一体的原则？刚才我说的这句话，“你

如何让外邦人知道”这句话可以拆成两部分。第一，你自己必须知道。第二，你必

须让外邦人知道，这就是我们应当考虑的。借着夏娃启示的。夏娃的失败告诉我

们，本来是二者不能分开的，它一旦在分开的时候做了那个具有决定性的事情，

做了那个具有影响力的选择，结果她就失败了。不是说不能够有片刻的分开。就

像刚才说独居一样的。但是你应该知道，虽然分开你还是一个整体，虽然分开你

不能自作主张。夏娃的失败，正说明一点，神定的婚姻原则，神的创造意图。创

造意图，创造夏娃的意图，本身就带出来了。凡是违背神心义的必然导致失败。

即使在神眼前的失败，也必然导致将来的审判，面对着真理你的行为的失败。第

一对儿，亚当夏娃的启示。

第二对儿，该隐亚伯的启示。这一对儿不是夫妻对儿，而是兄弟对儿。这一

对儿的是最要紧的，就是他们和亚当夏娃不一样。他是带着罪性来到世界上的。

带着罪性来到世界上，但是却走了截然不同的两条路。从该隐的过程，该隐赢的

遭遇。第一个就让我们看到了罪性的问题。罪从一人入了世界。这里的罪从一人

入了世界，不是指罪行，而是指罪性。人生下来就在罪中。不是生下来就犯了罪行

，而是生下来就带状罪性。借助罪性的表现，看到罪从一人入了世界，而且不但入

了世界，而且管住了世人、辖制了世人。世人都服在罪的权兵之下。这个在讲几个

原则的时候，我们说到了，状态的遗传。罪性的表现是罪人已经服在罪的权柄之

下了。言外之意，今后再“做什么”，就由不得你了。我不是说“想做什么”由不得你

，是做什么由不得你。我们多次强调二者之间的区别。想做什么和做什么，不是

一个概念。选择权和行动权不是一个概念。世人服在罪权之下，剥夺了他不犯罪

的权利。也就是说他再也不可能不犯罪了，不等于说他再也不可能不想犯罪了。

一字之差，完全是不同的。正因为他再也不可能不犯罪了，所以我们传福音的时

候永远要记住，神都不要求他们不犯罪。这句话别误解，“神怎么会不要求他们不

犯罪呢？”。最典型的你看到了吧，《约翰福音》第八章前半章，法律赛人借着有罪

的女人想来攻击耶稣。耶稣最后说的就是“去吧，我也不定你的罪，不要再犯罪

了”。类似的教导，你可以在很多地方都找到。你怎么说“神不要求我们不犯罪

呢”？神当然要求我们不犯罪，因为神知道你服在罪权全之下，你的行动由不得你

决定。我要求你这个不做主的去做什么，那是与你为难。你做的一切都是上级差

你来做的，你说我跟你商量，“你别做这个做那个”有意义吗？你自己不智慧，你

都不知道他的行动的那跟线儿是掌握在后头的，你要求他不做什么，说一个比喻

来说，就好像看过那个皮影戏，那个小木头人在舞台上跳来跳去什么的，你告诉



他“你别这样跳那样跳”，那就是你傻了。小孩都会告诉你，“他这样跳是后头有个

拉线儿的”。你别告诉他，“你别这样跳”。你告诉那个拉线儿的“你别让他这样做”。

所以说神都不要求这些没得救的人不犯罪。每当说这句话的时候，我一定要加上

他的另一面，一定要说括号，这就好像说“圣经没有一句话是对你说的”，关于这句

话我们讲的比较多了。每当强调这一点，纠正你的错误，不要以为“这句话对我说

我怎么做，那句话对我做怎么做？”。每当想要纠正你这个错误都是先纠正你个错

误的观念。所误观念是什么？“圣经都不是对你说的”，别自作多情。啊？“圣经不

是对我说的，那跟我没关系了”，是不是啊？在一个没有建立如此清晰而严谨的观

念之前，你只要说了前半句，你一定要说上后半句。前半句只是半句，说话别说半

句。“圣经没有一句话是对你说的，但都是为你写的”。每一句都是为你写。同样，

对一个还没信主的人，还没有蒙恩得救的人，神从来不要求他不犯罪，但要求他

悔改。这一点，保罗在雅典传福音的时候，曾经说过，“人蒙昧的时候，所做的一切

是神并不监察。可是如今，却要叫大家都悔改“。该隐和亚伯都是带着罪性来到世

上的，他们所做的事情不可能达标，不可能不犯罪，不可能讨神的喜悦。但是在该

隐和亚伯在献祭的表现上，确实我们看到了另外一个问题。该隐献祭神不愿纳，

该瘾发了火变了脸。耶华神对他这么说，“你要行得好，我能不悦纳吗”？我先看

这半句，你生什么气呀？你就看看你干的那些事儿，我能悦纳你吗？你要拿出点

像模像样的来，我岂能不悦纳你？你要做的好，我能不悦纳吗？这话和刚才我所

说的是不是矛盾了？“我带着罪来到世上，我怎么可能做得好呢”？或者是我们旁

观者说，旁观者已经懂得了罪性的传递，旁观者已经懂得了罪权的遗传性。旁观

者已经懂得了没有蒙恩得救的人，是不可能讨神的喜悦的。既然他不可能讨神的

喜悦“神啊，你怎么说你若做的好，我就悦纳你，你这不是强人所难吗”？你知道

他干不好？你还说你“干得好，我悦纳。那不是自相矛盾了吗？所以我说人物的

启示，该隐亚伯是一对儿。要是没有亚伯在这里比着，耶和华的那段话，我听了就

觉得没道理。他是带着罪性来到事实上的所做的一切都是犯罪，你还他行的好蒙

，你的喜悦”神啊，你这不是自相矛盾了吗“？但是，我加上后面一个括号，你要是

行得好，括号，像你兄弟亚伯一样，我能不悦纳你吗？先不说罪的权势的问题。

先不说罪从一人进入世界的问题，那些是事实已经讲过了。第二，即便在这样的

大前提之下，你还是可以做的好的，至少亚伯就给你做出榜样了。亚伯做得好，所

以该隐像我们启示的真理是罪性的问题。亚伯向我们启示的问题是，在罪性之下

仍然能够到神面前蒙喜悦的问题。讲整体原则的时候，我说过对一个真理，你必

须从不同的方面各个方面来看待它，尤其是要从完全相反的视角来看待它。你才

能认清楚。发给大家的讲义上举的例子是指的顺服掌权者，和顺服神不顺服人经

常遇到的问题。现在你该从该隐和亚伯的启示上，进一步认识这个问题。罪性之

下都被定罪，但是罪性之下的人未必都被定罪。亚伯的启示就是活在罪性之下的

人，仍然能够得蒙神的喜悦。什么原因啊？这一点，在《希伯来书》里说的很清楚

，亚伯因着信献祭就萌生喜悦。同样是罪性之下，你要因着信，到神面前，就能蒙

神的喜悦。因信称义的真理比亚伯兰还要早呢。在这里就让我看到了，因着信，虽

然在罪性之下仍然能做得好。既然有了亚伯了，定你该隐的罪，那就没话可说了。



亚伯做得好，你凭啥做得不好？在这里说到你做得不好，罪就服在你面前。你也

可以说是因这有罪，所以做得不好。但是你要做的不好，罪就服在你面前。它要缠

住你，恋慕你，你要治服它。又来了一个似乎很矛盾的要求。第一个要求，做得

好。我在罪性之下怎么做的好呢？看你兄弟。但是我现在没做好，做坏了怎么

办？治服。治服那个罪。前一步有兄弟在那里比着，”你没做好，不对“。现在呢？

没有比着的了，你要治服，恋慕你的罪。你要是仔细想一下的话，和刚才那个问题

一样，和刚才那个问题的答案一样。刚才提了个什么问题啊？罪性之下你能做的

好吗？亚伯就做好了，你还啥话说。现在第二个问题和第一个一样，”你要治服它

“。它要恋慕你，你要治服它。我能治服它吗？像你弟兄一样。还是这个问题，我

能治服它吗？我能做的好吗？这两个问题实际上是一个问题，为什么这样说？为

什么我说这两个问题是实质上是一个问题，他的内在联系在哪儿？他的本质相似

在哪儿？谁能够简单的一句话回答我？说这两个问题本质上是一个问题。第一

个问题，行的好，我悦纳。第二个问题，罪服在这里，你要治服它。为什么说这两

个问题是一个问题。所以我说实际上是一个问题，第一个问题”你要行得好我岂

能不悦纳吗“？”我咋行的好啊？“，”那你兄弟啊！“，”我兄弟咋的啦？“，”因信！

“。 ”你当然行不好？有罪性你能行好了吗？“。”信就可以啊？“。所以说信是给有

罪的人的，对他的要求。第二个问题也是，”你要治服它“，”我能治服它吗？“。答

案同第一个问题完全一样。”怎么治制服它？“，”信！“。当这里说到你要治服他

的时候，我给你引出另外一节经文来，我想你应该能够找到它的内在联系。《路加

福音》十章第二十八节，律法师来试探耶稣，”夫子啊，怎么样才能得永生啊？“，”

你是律法师，你还不知道吗？“。律法师咋说的”最大的是什么？”。人家背出来

了。你背得对，“照着去行就能得永生”。这两句话一模一样，不知你看出来了没

有？罪要恋慕你，你要治服它。治服它，它就失败了。律法摆在这里了，照着做就

得永生。做到了就得永生了。听到了这两句话的本质，联系了吧。律法在这里，做

到了就能得永生，没错，但你做得到吗？罪服在门口，你治服它就可以了。你治得

服了吗？律法你只有看到你做不到，所以才知道律法把你带到救恩面前。治服这

个罪，你应该看到你治不服。所以你才要像弟弟一样，因着信。可见，在这里如果

你能够画一个表的话，我觉得这个关系就比较清楚一点。先写上亚当，从亚当里

分两个叉，一个叉写着亚伯，一个叉写着该隐。亚伯后面写行的好，该隐下面写

行的不好。这是从亚当里分出两个叉来，一个是亚伯行的好，一个是该瘾行的不

好。区别在哪儿？区别就在于你把亚当和亚伯的这个连线上面写一个信。因着信

，他能行得好。而该隐呢，没有这个信，所以行的不好。再继续画下去，该隐行的

不好怎么办呢？治服它。前一次考不及格了，这一次怎么办呢？补考。治服它，就

是补考。怎么治服它？行得不好，延伸一下，治服。在这延伸面上，还是那一个字

，信。迟早殊途同归，都是那一个信。早信晚信。亚伯早信了，行的好，他就不需要

后头治服它。至于你，早没拿出这个信，信的不好，怎么办？补课。治服它。他因

为听了老师的话，他考及格了，你因为没听老师的话，没考及格。怎么办呢？补

考。补考，你想及格还得听老师的话啊。越不过去的，信。在这里，如果你这个表

你画好了，我就感觉到亚当和亚伯这根线上连线写的“信”，强调的就是信，接受。



该隐这条线上写的信，强调的就是悔改。强调的啊，不是说有本质的区别。这就

是借着该隐和亚伯这一对兄弟给我们的一个这个启示。让我们看到了罪性之下的

人，他的出路在哪里。借着新约的见证，《希伯来书》的见证，让我们早早的就看

到了，唯有这条路，信。当然了，这哥俩还带出一个信息，就是献祭的问题。这个

信息应该没有什么太大难处了。献祭就意味着今天要讨神取悦。那么他们的献祭

，说明了神是看人不看物的。物只能是人心的反应。如果物是外表的化妆，那就

毫无意义。这句话又是二乘二的问题，又是《雅各书》二乘二的问题。在亚伯这

里增加上了一点，因为亚伯多死了，又给我们一个启示。就是义和不义并存的环

境之下，义的一定要受到不义易的逼迫，肯定的。主耶稣显明的最厉害，使徒们也

清楚的显明了。其实，早在该隐亚伯那一代就显明了这个真理。任何时候义的都

要受到不义的逼迫，没人逼迫你那就成问题了。然而，后面这句话，神必要为义人

伸冤。受逼迫，不是说白受逼迫了，不是说神的儿女该受逼迫，必须加上后一句，

神必为义人伸冤。这是亚伯带来的信息。至于说逼迫带来的赏赐呢，不是亚伯带

来的信息，当然那是其他的信息。亚当之后，罪中所生的第一代某种意义上说也

是一个始祖。你要说亚当是全人类的始祖有罪。但也不全对。因为亚当他一开始

没罪的，该隐和亚伯还真的是咱们的始祖，为什么？生在罪性当中。亚当可不是

生在罪行当中。这点上说老祖宗你那一套跟我这个还不一定太对上号了。该隐和

亚伯跟我们整对上号。为什么？跟我们一样，生在罪性行当中。他的路也一样。


